



CERCLE DE PARTAGE sur l'analyse comparative entre les sexes culturellement pertinente (ACSCP)

Contexte :

L'analyse comparative entre les sexes (ACS) a évolué dans le contexte canadien par l'intermédiaire de Condition féminine Canada. L'objectif initial de l'ACS était d'appuyer les décideurs pour qu'ils fassent la promotion de l'équité entre les sexes dans les politiques publiques et la législation. Cependant, l'approche ne saisit pas adéquatement les expériences, les réalités ou les histoires des femmes, des filles et des personnes 2ELGBTQQIA+ inuites, métisses et des Premières Nations. En effet, l'ACS ne parvient pas à évaluer de manière critique les systèmes coloniaux du pouvoir, du privilège et de l'oppression ni les répercussions particulières de ces systèmes sur les réalités vécues de peuples autochtones de l'île de la Tortue et de l'Inuit Nunangat.

Afin de remédier à ces lacunes, l'Association des femmes autochtones du Canada (AFAC) a élaboré un cadre d'analyse comparative entre les sexes culturellement pertinente (ACSCP), qui attire l'attention sur les aspects culturels, historiques et intersectionnels de l'identité des femmes et des personnes Deux Esprits ou de diverses identités de genre autochtones. L'ACSCP tient compte des enjeux historiques et actuels auxquels les femmes et les personnes 2ELGBTQQIA+ autochtones sont et ont été confrontées, notamment les impacts de la colonisation et les traumatismes intergénérationnels. Depuis son élaboration initiale en 2007, le cadre de l'ACSCP évolue continuellement pour refléter les nouvelles données et les pratiques éclairées.

L'ACSCP est composée des cinq concepts clés suivants : fondée sur les distinctions, intersectionnelle, diversité de genre, savoir autochtone et traumatismes subis.

1. FONDÉE SUR LES DISTINCTIONS
2. INTERSECTIONNELLE
3. DIVERSITÉ DE GENRE
4. SAVOIR AUTOCHTONE
5. TRAUMATISMES SUBIS



Objectifs du projet :

L'AFAC a reçu un financement continu de Relations Couronne Autochtones et Affaires du Nord Canada pour le renforcement des capacités. Ces fonds accroissent la capacité interne de l'AFAC pour le cadre de l'ACSCP et nous permettent de veiller à ce que les projets de recherche et de politiques de l'AFAC soient conçus et qu'ils évoluent dans l'optique de l'ACSCP. Pour la première année de ce projet, l'AFAC a sollicité la réception et l'analyse de la rétroaction, l'AFAC entend actualiser le cadre de l'ACSCP si nécessaire, pour s'assurer qu'il est aligné sur les perspectives communautaires, les données probantes actuelles et des pratiques éclairées. Nous entendons utiliser également la rétroaction pour établir des documents de formation à l'intention des membres des communautés, ainsi que des chercheurs et des décideurs en matière de politiques dans le but de développer les capacités des communautés à plaider en leur propre faveur.

Activités du projet :

En mars 2022, l'AFAC a tenu trois cercles de partage en ligne avec des publics de la base, ainsi que des chercheurs et des décideurs. Les participantes ont été recrutées par l'intermédiaire des médias sociaux de l'AFAC – Facebook, Instagram, au moyen d'affiches sur les réseaux sociaux et par le bouche-à-oreille. Chaque cercle rassemblait vingt participantes et la discussion était guidée par une facilitatrice. Les participantes recevaient des honoraires de 100 \$ et une écharpe de l'AFAC en remerciement de leur contribution inestimable afin de garantir que le cadre de l'ACSCP demeure aligné sur les perspectives communautaires, des données probantes actuelles et des pratiques éclairées.

Constats :

Les séances de mobilisation ont d'abord donné aux participantes l'occasion de se familiariser avec le cadre actuel de l'ACSCP de l'AFAC, en évoquant brièvement l'évolution du concept, la logique qui le sous-tend, les applications actuelles et en abordant les concepts particuliers sur lesquels le cadre est édifié. Nous avons expliqué l'ancrage du cadre dans une étude de cas concret – plus particulièrement la crise nationale des avis d'ébullition de l'eau dans certaines communautés autochtones. Des discussions animées ont suivi et les participantes ont largement convenu que l'ACSCP est un outil analytique utile qui favorise l'inclusivité et l'égalité des sexes. Les participantes ont noté ce qui suit.



FICHE D'INFORMATION ACSCP

1. Il y a des obstacles systémiques partagés dans les communautés autochtones qu'il faut surmonter pour assurer aux Autochtones l'accès à des services essentiels de base, comme de l'eau potable salubre. Les participantes ont dit qu'il faut faciliter l'accès en ligne au financement de services gouvernementaux pour répondre aux besoins individuels et à ceux des entreprises.
2. Il est important de définir les distinctions entre l'expérience vécue dans les communautés autochtones et d'en tenir compte, notamment les traditions particulières et le patrimoine qui façonnent l'indigénité aujourd'hui.
3. Il est de plus en plus nécessaire de promouvoir l'importance, et le rôle, des femmes dans la défense des intérêts communautaires et les enjeux sociaux auxquels les communautés sont confrontées.
4. On devrait avoir accès à de l'information par l'intermédiaire des médias sociaux et d'autres plateformes en ligne sur les cultures autochtones et les cultures de diverses identités de genre. Les participantes ont recommandé d'utiliser d'autres formes de médias – comme des balados et des bulletins d'information communautaires – et de tenir plus de cercles de partage, pour discuter et partager des connaissances concernant les principes du cadre de l'ACSCP.
5. L'intersectionnalité autochtone est un sujet qui mérite plus d'information et de discussion dans l'ensemble des communautés.
6. Les communautés autochtones doivent devenir plus inclusives pour favoriser la collaboration et le partage de l'information.
7. La nécessité persiste pour le gouvernement de s'engager à l'égard de la réconciliation et de prendre les mesures nécessaires pour remédier aux effets nocifs des pensionnats sur les membres des communautés aujourd'hui.
8. Les communautés ont besoin de plus d'informations pertinentes sur la compassion et culturellement pertinentes, en particulier en ce qui concerne les services de santé autochtones.
9. Il faut déployer des efforts supplémentaires pour reconnaître et éradiquer les sources des préjugés inconscients que certains membres, partout au Canada, entretiennent à l'égard des cultures autochtones et de la diversité des genres.
10. Il faut améliorer la communication et la collaboration entre les communautés et les organisations autochtones, ainsi que les gouvernements fédéral, provinciaux et municipaux.
11. Il faut élaborer des formations, des ateliers et des ressources pour mieux informer la population générale au sujet des enjeux particuliers aux Autochtones afin de faciliter le partage et la compréhension des cultures.
12. Il y a un besoin de formation en matière de compétence culturelle en dehors des communautés autochtones pour mieux éclairer et élaborer des politiques à la fois culturellement pertinentes et tenant compte des traumatismes subis.



Dans l'ensemble, les participantes ont convenu que le cadre est un outil prometteur pour le plaidoyer et l'analyse des politiques. Beaucoup ont exprimé le désir de poursuivre l'apprentissage au sujet du cadre et de son utilisation en matière de politiques, de recherche et de plaidoyer pour les communautés. En se basant sur les commentaires reçus, l'AFAC continuera d'actualiser la formation à l'ACSCP et les outils de partage de connaissances et produira d'autres ressources pour développer les capacités et favoriser la mobilisation des communautés au moyen du cadre de l'ACSCP.

Cherchez vous à en apprendre davantage à propos du cadre de l'ACSCP? Consultez notre site Web pour obtenir plus d'information et des ressources:

www.nwac.ca

